
水田議員 ４番、水田です。一般質問通告書に基づき質問します。質問は危機管理監の

新設についてです。どうぞよろしくお願いします。近年、全国で地震・津波・線状降水

帯による災害が発生しています。令和６年元日には、能登半島地震が発生し、津波・家

屋崩壊・火災などでの被害が出ています。３０年以内に７０から８０％の確率で来ると

言われている南海トラフ巨大地震は、いつ来てもおかしくない状況であると思います。

頻繁化・激甚化する自然災害、南海トラフ巨大地震への備え、安全と安心な暮らしを確

保するために、防災専門家である危機管理監の採用は町民のみなさまの安心につながる

と思います。所信のとおり防災の専門家採用を含め施策の展開を実行してもらいたいと

思います。そこで危機管理監５点について、お聞きしますので、どうぞよろしくお願い

します。地域防災資格マネージャーのとはどのような資格なのか、お教えください。２

番目に危機管理監の設置する目的はどのようなことなのかお教えください。３番目、危

機管理監の役割とはどのようなことをするのか、お教えいただきたいと思います。４番

目、危機管理広報とは具体的にどのような広報なのか、皆様にどのように知らせていた

だけるのか知りたいです。５番目、最後になりますが、危機管理監が対応する危機事態

とはどのような事態なのか。また、迅速かつ的確に対応できる態勢を整えるために何を

行うのかということをお教えいただきたい。以上、答弁をお願いします。 

 

喜田議長 枡富町長。 

 

（枡富町長 登壇） 

 

枡富町長 水田議員の危機管理監の新設についてのご質問にお答えします。地域防災マ

ネージャーの資格とは、地方公共団体が防災の専門性を有する外部人材を「防災監」や

「危機管理監」等として採用・配置するに当たり、これに必要となる知識・経験等を有

する者を「地域防災マネージャー」として、本人からの申請に基づき内閣府が証明する

ものです。地域防災マネージャーとしての要件は、内閣府の実施する防災スペシャリス

ト養成研修、防衛省の実施する「防災管理教育」、その他これらの研修等と同様の効果

を得られるものと内閣府が認める研修などの、防災に関する必要な研修を受講した者。

または、国の地方支分部局、地方公共団体、警察、消防、海上保安庁及び自衛隊の本省

課長補佐級、または民間企業にあってはこれに相当する職位以上の職位を経験した者で

あること、もしくは国又は地方公共団体において防災行政の実務経験５年以上を担った



経験があること、又は災害派遣の任務を有する部隊又は機関において２年以上の勤務経

験を有することなどの要件を満たす必要があります。次に、危機管理監の設置目的につ

いてお答えします。南海トラフ地震などの大規模災害及び自然災害が発生した場合、ス

ピーディーな対応が求められることから、町長を直接補佐し、関係各部と総合調整し、

初動対処に万全を期すため、迅速かつ的確に対応できる専門職が必要であると考えたた

めです。危機管理監の役割としては、平常時は事前復興計画の策定、地域防災計画の見

直し、地区防災に関する助言等、主にソフト面における対策を担っていただき、非常時

には、対策本部の運営、町長の補佐、県・警察・常備消防・自衛隊等関係機関との連絡

調整、危機管理広報等、専門性が高くかつ煩雑な業務を担っていただきたいと考えてい

ます。次に、危機管理広報とは、具体的にどのような広報なのかとのご質問ですが、災

害・事件・事故・職員の非違事案等町民はもとより、社会に及ぼす影響が大きいと思わ

れる事案が発生した場合に事態を正確に把握し、マスコミを通じて真摯に、かつ、速や

かに伝えることを目的とした広報と捉えています。危機管理監が対応する危機事態とは

どのような事態なのかとのご質問ですが、当町が考える危機事態とは、町民の生命、財

産に直接的かつ重大な被害が生じた場合、または近い段階で生じる可能性が予想される

事態を危機事態と想定しています。最後に、迅速かつ的確に対応できる態勢を整えるた

めに何を行うのかとのご指摘ですが、第一に行うのは「基本方針」の決定です。「基本

方針」は町長・副町長・危機管理監・総務課長並びに関係課長等で構成する会議で決定

し、その方針のもと各事案等に対応ができるよう対策会議を開催し関係者に周知を行い

ます。なお、危機事態が発生した場合の初動対処は、７２時間の壁のように、限られた

時間、限られた人員、限られた資機材等の中で、スピードある対応が大切であるため、

ボトムアップ形式ではなく、トップダウンによる即断即決実行の指揮命令システムによ

り行います。以上です。よろしくお願いします。 

 

喜田議長 水田議員。 

 

水田議員 枡富町長、とてもわかりやすい説明、ありがとうございました。発災時には、

一人でも多くの生命が助かるように、危機管理監の知識と経験を生かしたご活躍を期待

しています。これで私の質問を終わります。ありがとうございました。 


